

Fecha: 07-04-2024 Pág.: 1 126.654 Tiraje: Medio: El Mercurio Cm2: 835,1 Lectoría: 320.543 El Mercurio - Cuerpo C \$10.969.567 Favorabilidad: Supl.: No Definida

Noticia general según expertos, "ausencia del Estado" ha permitido al crimen organizado ampliar rubros Título:

Tráfico de droga en aplicaciones, lavado de dinero en barberías y comercios ilegales detectados en tomas y cités:

Según expertos, "ausencia del Estado" ha permitido al crimen organizado ampliar rubros

Indagatorias dan cuenta de nuevas actividades de bandas, incluyendo transferencias al extranjero vía criptomonedas. Especialistas advierten una "segunda etapa" en la instalación de esta criminalidad.

OLIVER RODRÍGUEZ G

Junto con el aumento en las ci-fras de delitos de mayor grave-dad, como los homicidios y secuestros, asociados al crimen orcuestros, asociados al crimen or-ganizado, en distintas investiga-ciones han surgido antecedentes de otras actividades que desa-rrollan este tipo de bandas cri-minales en el último tiempo en el país, que dan cuenta de una diversificación de los rubros en que operan.

Entre ellas, por ejemplo, se en-

que operan.
Entre ellas, por ejemplo, se encuentra el tráfico de drogas a través de personas que prestan servicios en aplicaciones de reparto
de comida y otros bienes. Sin
embargo, los recientes desalojos
de citée o intervencioses en tes de cités e intervenciones en to mas de distintas comunas de Santiago y el país han permitido detectar diferentes comercios ilegales y mecanismos para blanquear recursos obtenidos de

blanquear recursos obtenidos de forma irregular. Una muestra de ello son los hallazgos en tomas de Maipú y Cerrillos, donde se han encon-trado inmuebles destinados al tráfico de drogas, comercio se-xual e incluso discotecas. A esto se suma la existencia de negocios lícitos, utilizados con otros fines, como el lavado de dinero. como barberías. También se han registrado denuncias de cemen-terios ilegales.

Además, el reciente operativo Además, el reciente operativo masivo realizado ordenado esta semana por la Fiscalía Metropolitana Occidente en la toma de Cerrillos y otras 16 comunas, que terminó con 55 detenidos, 39 de ellos pertenecientes a la banda de Los Trinitarios, permitió la comprobación de que uno de los métodos utilizados para secret disprada pará sen las critos. sacar dinero del país son las crip-tomonedas, debido a que no deja rastro de sus transacciones, ni de quiénes las realizan.

Instalación "no violenta" en la sociedad

En este escenario, expertos advierten que si bien no todas estas actividades están necesa-riamente ligadas a grandes ban-das, señalan que la diversificación de delitos es un hecho, y que se relaciona con un facto común: la instalación del crimen organizado en el país. Por ejemplo, la exdirectora ejecutiva de la Fiscalía Nacional



Un amplio operativo en el campamento Nuevo Amanecer de Cerrillos y otras 16 comunas permitió detener a integrantes de la banda Los Trinitarios, que utilizaban barberías para lavar dinero obtenido del tráfico de drogas y transferirlo al extranjero mediante criptomonedas.

Francisca Werth señala que "to-do este listado de nuevas activi-dades es una de las características que quizás uno menos nota cuando el crimen organizado se está consolidando en un territo-

Así, señala que los delitos como homicidios, secuestros y descuartizamientos ponen "una nota de mucha alarma, pero son una manifestación que se da en

etapas iniciales". Para ella, "es en una segunda etapa cuando ya se comienza a mezclar el crimen organizado con actividades lícitas v se empiezan a confundir y a blanquear de alguna manera las activida-des que realizan las personas vinculadas al crimen organizado que empiezan como un tentácu-lo entrando en las comunidades, y por eso se empieza a instalar en negocios como barberías, pizze-rías, porque se blanquea la plata, pero también se va instalando de una manera no violenta en la comunidad".

Por su parte, el director ejecu-tivo de Paz Ciudadana, Daniel Johnson, en referencia a las nuevas actividades ilegales que se han detectado en lugares habita-dos principalmente por ciuda-danos extranjeros, señala que "la migración ha traído ciertas tipo-logías delictuales que no exis-tían y ha habido aprendizajes en Chile, y se han replicado esas conductas".

Junto con esto, ambos exper-tos coinciden en que un elemen-to central en este ámbito es la "ausencia del Estado" en esos lu-

gares.
"Los territorios, mientras me-nos formales sean y menos servi-

cios del Estado tengan imple-mentados, son más vulnerables a la criminalidad. Cuando ya tie-nes un sector de viviendas irre-gulares establecido es muy difi-cil controlarlo, hay que tener mecanismos que permitan de-tectar en las primeras instancias, cuando se están formando este tipo de viviendas irregulares, e implementar políticas que perimplementar políticas que per-mitan solucionar la situación desde un inicio, desde impedirlo hasta el formalizarlo con viviendas sociales, y hay todo un aba-nico de soluciones entre medio".

señala Johnson.

Ambos destacan la importancia de proyectos que se encuen-tran en tramitación en el Contran en tramitación en el Congreso, como el de inteligencia económica, que permitirá "seguir el dinero" de estas organizaciones, y el que le dará operatividad a la Fiscalía Supraterritorial, con miras a tener investigaciones a nivel nacional de la operación de las bandas.

"Un paso adelante" de las autoridades

La académica experta en seguridad de la Universidad San Sebastián, Pía Greene, sostiene que los hallazgos hacen patente la evolución de la nueva criminalidad.

"El narcotráfico es como el primer della de la primer personie."

primer delito de crimen organizado que entra en el país y tene-mos una cierta capacidad de in-vestigar y perseguir la droga, entonces ellos deben ir viendo cómo ir un paso más adelante que las policías, el Ministerio Público y las autoridades, por eso se diversifica de tal manera de poder esconder esto", señala.

Y agrega que este tipo de cri-minales pasa fácilmente de un delito a otro, como al "tráfico de armas, o trata de personas, espe-cialmente de migrantes".

Para el investigador de Liber-tad y Desarrollo Daniel Rebolle-do, los hechos constituyen una "evidencia indiscutible de que el crimen organizado no solo ha mutado y se ha complejizado, si-no que también, lamentable-mente, va tres pasos más adelan-te que el Estado".

Y, en este sentido, señala que Y, en este sentido, señala que "es preocupante que, a pocos días de cumplirse el fast track legislativo en materias de seguridad, aún sigan pendientes proyectos que forman parte de su
columna vertebral como, por
ejemplo, el nuevo Ministerio de
Seguridad Pública y el fortalecimiento del Sistema de Inteligencia del Fetado". cia del Estado"

Tras captura de líder, Los Trinitarios pasan a control de detención

En el Aeropuerto de Santiago fue capturado uno de los líderes a nivel mundial de la banda Los Trinitarios, cuando hacía ingreso al país proveniente del extranjero. Esto, un día des-pués del masivo operativo realizado en el campamento "Nuevo Amanecer" de Cerrillos y otras 16 comunas de la capital que terminó con 55 detenidos, de los cuales 39 pertenecen a la banda transnacional dedicada al narcotráfico y otros ilícitos.

Tras su aprehensión, el cabecilla de la orga

nización criminal, según confirmó la Fiscalía Metropolitana Occidente, se unió al grupo de imputados que pasaron a control de detención ayer ante el Noveno Juzgado de Garantía de Santiago. Dicha audiencia se desarrolló en carácter de reservado, a petición de los intervinientes en la causa.

Sobre la detención, el fiscal regional Occi-dente, Marcos Pastén, sostuvo que "en un procedimiento realizado en la madrugada de hoy en el aeropuerto, la fiscalía en conjunto con



Parte de la droga y armamento incautados a la banda transnacional Los Trinitarios.

la Policía de Investigaciones logró la detención de uno de los blancos y brazos operativos de la denominada banda Los Trinitarios, cuvo prodenominada danda Los Trimaraos, cuyo pro cedimiento de detención e incautación de bienes se realizó ayer en 17 comunas de la Región Metropolitana, por parte de la PDI". En esta línea, el persecutor calificó que el

arresto de este individuo "es de importancia relevante para nosotros, por cuanto es una de las personas que encabezaba el grupo acá en nuestro país y que tenía importantes nexos con la organización, tanto financieros como opera-tivos, a nivel internacional". El viernes, tras el procedimiento realizado en

la toma "Nuevo Amanecer", el propio persecu-"este espacio como centro de acopio de la droga, pero ellos se desplegaban también en otros puntos de la capital, en otras comunas donde ocupaban empresas de fachada, para

donde ocupaban empresas de fachada, para disimular sus accinoes lificitas para el lavado de activos y el manejo del dinero obtenido producto de sus delitos".

Por su parte, el director general de la PDI, Eduardo Cerna, señaló que "tenemos personas detenidas, droga incautada, armas incautadas (...) son más de 120 entradas y registros que tramitó el Ministerio Público ante el Juzgado de Garantía, hay todo un proceso investigativo detas de la parte de la del parte de la parte de la parte del parte de la parte hay todo un proceso investigativo detrás'